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ВСТРЕЧА С  К А Н Д И Д А ТА М И

В в о с к р е с е н ь е ,  17 июня,—

в ы б о р ы в м е с т н ы е С о в еты

депутатов трудящихся. Отдадим
свои г о л о с а  за к а н д и д а т о в

народа!

Все на выборы!

По всей стране проходят встречи 
избирателей с кандидатами в депу
таты местных органов, государствен
ной власти. 7 июня такая встреча со
стоялась в нашем институте.

На трибуну один за другим под
нимаются доверенные лица, расска
зывают о кандидатах в депутаты. 
Лучших из лучших выдвинули кол
лективы трудящихся, студентов.

В краевой Совет по Октябрьскому 
избирательному округу № 44 канди
датом в депутаты зарегистрирована 
наша студентка с ЭТФ Светлана Ле
онидовна Ш ЕСТАКО ВА. Она избира
лась депутатом Дивногорского го
родского £овета депутатов трудя
щихся. За отличную работу в сель- 
хозотряде была награждена медалью 
«За трудовое отдичие». Светлана 
возглавляет одну из лучших факуль
тетских комсомольских организаций.

Кандидатом в депутаты городско
го Совета по избирательному окру
гу № 327 зарегистрирован Валерий 
Федорович СОЛОДОВ. Он был сек
ретарем Октябрьского райкома 
ВЛКСМ, и эта о£ганизация стала од
ной из лучших в городе. Сейчас он

У Владимира Храмова, сту

дента группы 331-3, по строи

тельным материалам — «пя

терка». Принимает экзамен до
цент, кандидат технических на
ук Анна Степановна Ларионова.

Фото П. МИСЮРЫ.

работает секретарем горкома ком
сомола.

Нынче в районный Совет депу
татов трудящихся выдвинут секре
тарь парткома института, кандидат 
химических наук Виталий Петрович 
СУРГУТСКИЙ. Много сил и времени 
отдавая ответственной партийной ра
боте, он постоянно повышает свою 
квалификацию преподавателя выс
шей школы.

Андрей Титович БАЛАГАНСКИЙ — 
электромонтер электровагоноремонт- 
ного завода зарегистрирован канди
датом в депутаты районного Совета 
по избирательному округу № 149. 
Он награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, Ленинской юби
лейной медалью, значком «Отличник 
социалистического соревнования же
лезнодорожного транспорта».

На собрании доверенные лица 
рассказывали также о кандидатах в 
депутаты горсовета Людмиле Нико
лаевне ОРЛОВСКОЙ — заведующей 
библиотекой института, кандидатах в 
депутаты районного Совета Светла
не Ивановне СЕРГИЕНКО — студент
ке механического факультета, Эльф- 
риде Павловне СУХО ВСКОЙ — мон

тажнице завода телевизоров, Екате
рине Дмитриевне ТЕРНОВСКОИ —
старшем инженере-экономисте пла
нового отдела ЭВРЗ.

С наказом от избирателей на соб
рании выступили Г. И. Рыбаков — 
доцент кафедры графики и студент
ка механического факультета Л. Г1. 
Оружило.

B. П. Сургутский, С. Л. Шестакова, 
и В. Ф . Солодов от имени всех при
сутствующих кандидатов в депутаты 
поблагодарили участников собрания 
за оказанное им высокое доверие и 
заверили их, что постараются его 
оправдать.

C . Л. Шестакова удостоена высо
кой чести быть выдвинутой кандида
том в депутаты краевого Совета. 
Она окончила ГПТУ, работала пова
ром, электромонтером в городе 
юности — Дивногорске. Светлана ве
ла большую общественную работу. 
В институте ее, первокурсницу элект
ротехнического факультета, уже зна
ют как умелого, опытного комсо
мольского вожака, отзывчивого, доб
рого человека.

НА СНИМКЕ: С . Л. Шестакова.

ДОБРОСОВЕСТНЫМ  
СОПУТСТВУЕТ УСПЕХ

Вот и началась весенняя эк
заменационная сессия. Есть 
уже и первые успехи и пер
вые неудачи.

...На пятом этаже главного 
корпуса многолюдно. Здесь 

.сдают экзамены по общест
венным наукам. Подхожу к 
одной из аудиторий. Второ- 
курсники-машиност р о и т е  л и 
сдают исторический материа
лизм. Вот выходит улыбающий
ся Владимир Гаврилов, у не
го — «пятерка». Хорошее на
чало.

А  там, в аудитории, тишина 
— все сосредоточенно думают 
над вопросами. Ответы раз
ные —  есть четкие, уверен
ные, а у некоторых —  невнят

ные. Сразу можно опреде
лить, кто как занимался. Экза
менатор Николай Никитич Иг
натьев говорит:

— Хуже, конечно, отвечают 
те, кто много пропустил заня
тий, у некоторых из них отве
ты очень слабые, материал не 
устоялся, знания весьма по
верхностные. Но таких мало, 
большинство активно участво
вали в семинарских занятиях. 
Если называть наиболее добро
совестных, серьезных, то это 
— студенты А. Симонов, В. Си
доров, В. Барковский, А. Се
чин. Успеха добиваются серь
езным отношением к учебе.

Л. ЕРМ ОЛАЕВА, 
наш корр.

ПОДГОТОВИЛИСЬ
ЛУЧШЕ

По итогам зимней сессии 
наш факультет по успеваемо
сти оказался лишь пятым в 
институте, и по сравнению с 
зимней сессией прошлого го
да успеваемость понизилась 
на 3 процента. А вот сред
ний балл по сданным экза
менам повысился и тоше на 
3 процента.

Одной из причин сниже
ния успеваемости, на наш 
взгляд, явилось то, что нын
че осенний семестр оказался 
значительно короче обычно
го из-за' задержки на сель
хозработах, поэтому требо
валась напряженная само
стоятельная работа студен
тов. Те, кто это осознал и 
учел, успешно сдали сессию. 
Однако определенная часть 
студентов, работая в преж
нем ритме в течение семест
ра, в сессию оказалась не
способной наверстать упу
щенное. Это относится преж
де всего к студентам 2-го 
курса, успеваемость у них 
оказалась самой низкой на 
факультете.

Результаты зимней сессии 
обсуждались и анализирова
лись на собраниях в группах, 
на курсах, в коллективах ка
федр. Были намечены меро
приятия по улучшению успе
ваемости. Особое внимание 
обращено на студентов 2-го 
курса специальности «тепло- 
газоснабжение и вентиля
ция», где была самая низкая 
успеваемость.

(Окончание на 2-й стр.).

СТУДЕНТ И СЕССИЯ
Каждый студ ен т субъективно, несомненно, стрем ится сдать эк за 

мен на «хорошо» и «отлично». Но это уд ается  лиш ь тем, кто в Те
чение всего учебного года, всего сем естра правильно сумел ор га
низовать свою учебу, тем, кто ритмично и с полной отдачей рабо
тал самостоятельно. Таким  студентам  при подготовке к экзаменам  
о ста ется  лиш ь повторить наиболее трудны е и сложные разделы  
курса. На итоговой проверке своих знаний у  преподавателя они, 
конечно же, получаю т, к  вполне заслуж енно, отличную  или хоро
шую оценку как  люди добросовестно вы полнившие свой граждан- 
ски й  долг перед обществом.

Однако есть еще студенты , наруш аю щ ие учебный распорядок  
в течение сем естра. Е с ть  и такие, что не умею т или не стаоаю тся  
правильно организовать свой труд и отды х в предэкзам енацион
ные дни. Например, наруш аю т элем ентарны е требования гигиены
LH* де^ ю" / тренню ю  ги м нас™ к у , работаю т в непроветренной комнате, не соблюдают режим питания), что явно сниж ает работоспо-
не с°аСмТоЬкр и ти ч н ^ . Же недостаточно требовательны  к  е е б е и . Ж е м

Пиш у эти  строки  под свежим впечатлением очередного посещ е
ния общежития № 5. Беседовала с  ш естью  студентами-радиотехни- 
ками из трех комнат. Это было 4 июня, когда зЙчетная неделя уже  
позади и должны быть ликвидированы все задолженности возник
шие в течение сем естра как  по уваж ительны м, так  и по неуваж и
тельны м  причинам. Из беседы вы яснилось, что четверо из ш ести  

" е ™ еЮ% ДОПусКа к экзам епам - у всех четы рех задолж енность  
° ДНОГО из ннх еще и по истории КП СС. Во вторую  контрольную  неделю он имел «рекордное» количество «минусов» — 

по пяти дисциплинам. Сам он говорил об этом с наигранной весе
лой беззаботностью . А  зимнюю сессию  сдал хорошо Таком у с т у 
денту вряд ли дотянуться  до отличны х оценок своих знаний О нем 
пожалуй, можно сказать : может, но не хочет учи ться  на «отлично».' 
i ie  будем тер ять  надежды — поумнеет ко второму курсу .

А  комнате, где все ш есть  человек готовились к  экзам енам  по 
вы сш ей м атем атике, духотищ а невозможная, ф орточка лиш ь чуть  
приоткры та. Н у какой • же отличник учебы вы р астет в такой духо
те! Совсем приятны м  контрастом  оказалась следую щ ая ком ната, 
посещ енная мною в это т день. Окно полностью  расп ахн уто , свежий  
чисты й воздух. Здесь ж ивут те двое, которы е вовремя получили  
допуски  к экзам енам , и не имею т ни одного «минуса» в послед
нюю контрольную  неделю.

Несомненно, хочется упр екн уть  и преподавателей по черчению  
и по истории КП СС в недостаточной требовательности: почему они 
затян ули  ликвидацию задолженности до сам ы х экзам енов? Ведь 
нз-за этого  менее успеш но может пройти вся сессия .

Затем я намеревалась посетить столовую . Думаю, посмотрю-ка  
я, к ак  корм ят студентов в это трудное время года. Однако, не уда
лось оказалась закры той: нет воды. В буф ете же в продадсе 
только булочки и молоко. Такое скудное меню и притом однообраз
ное все время, ж алую тся студенты . Неужели работников столовой  
нельзя застави ть  приготовить хотя  бы винегрет и рыбу, которой  
в м агазинах сейчас в избы тке, или привозить что-либо в период 
аварии из д руги х  столовы х? Не лю бят они студентов, не заботятся  
о их здоровье. Не печалятся о них и наш и хозяйственники. Види
мо, профком и администрация и н сти ту та  должны потребовать от 
них работать лучш е, бы ть поразворотливей, дум ать больше не о 
собственной выгоде, а о том, как  накорм ить повкусней и подеш ев
ле студ ен та . П усть  ответят через га зету  «Политехник» руководи
тели  столовой, к ак  они подготовились к  экзам енационной сессии.

И так, несколько советов студентам  на период сессии: максимум  
сосредоточенности, не отвлекаться ; чередовать напряж енную  ум 
ственную  работу с активны м отдыхом на свежем воздухе; не з а 
будьте проветривать комнаты , где вы работаете и спите; органи
зуй те регулярное и полноценное питание; в день сдачи экзам ена  
отдохните, не готовьтесь ср а зу  же к  следую щ ему; не впадайте в 
отчаяние при первом «завале», готовьте спокойно следую щ ий эк за 
мен, пересдача должна идти по плану после сдачи остальны х.

А. П УСЕП ,
доцент кафедры истории КП СС, наш корр.
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У ВЫПУСКНИКОВ ПРОЩАЛЬНАЯ ПОРА
ЗАЩИТИЛИ НА «ОТЛИЧНО»

У нас, студентов-радиотех- 
ников, июнь — очень напря
женный месяц. Первые-третьи 
курсы сдают экзамены, четве
рокурсники проходят практи
ку в лабораториях факульте
та, но самый ответственный и 
в то же время радостный мо
мент сейчас переживают дип
ломники: они защищают свои 
последние в вузе проекты.

5 июня стала инженерами 
первая группа нынешних вы
пускников. В этот день защи
тил свою дипломную работу 
на «отлично» и мой хороший 
товарищ Игорь Овчинников. 
Она называлась — «Полосо
вой активный низкочастотный 
фильтр». Все пять лет он учил
ся только на «4» и «5», и сей
час его портрет на нашей До
ске почета. Игорь был комс
оргом, бойцом стройотряда, 
танцевал в институтском хорео
графическом коллективе. Ве
селый и приветливый, он уме
ет приносить людям радость.

Помню, недавно мы выпол
няли лабораторную работу с 
микроскопами и датчиками, но

нам надо было узнать и прин
цип действия установки для 

напыления пленок. Игорь ока
зался тут же и стал так объяс
нять нам, как ее включают, 
выключают и что происходит 

в этой установке, что видно 
было — ему это доставляет 
удовольствие. О широте его 
души говорит и такой факт. 
Мы в оркестре перед смот
ром самодеятельности хотели 
добиться современного звуча
ния инструментов, и опять как 
нельзя более кстати пригодил
ся Игорь. Он сам стал делать 
радиосхемы и отдавать их нам. 
Мы очень рады его успехам и 
поздравляем с окончанием ин
ститута.

В этот же день и тоже на 
.«отлично» защитили диплом
ные работы Виктор Королев и 
Юрий Соломатов, которые по
лучают диплом с отличием, 
Яков Бриль и Николай Малю
тин. 5

В. к л и м о в с к и и ,
студент 3-го курса РТФ,
наш ко р р ..

«Вы пускник. Прощание с Крас 
РЫ , удостоенны й первого приза

Вот и пролетели твои пять  
студ енчески х лет. время, на
полненное до предела. Ты хо
рошо учился, много мечтал и 
часто спорил с товарищ ами о 
том, каким  быть, что главное  
р. ж изни. Тебе поскорее хоте
лось, сам остоятельности. II вот 
ты ее получаеш ь, совсем скоро  
тебе вручат заветную  книжеч-

:ноярском». Снимок Павла МИСЮ- 
в нынешнем ф отоконкурсе.

к у  — диплом о присвоении  
квалиф икации инженера.

Ты уходиш ь из и н сти тута , 
который дал тебе специаль
ность, научил работать и жить. 
II нам бы очень хотелось, что- 
бы где бы ты ни трудился, 
всегда высоко держал марку  

наш его и н сти тута .

ПОДГОТОВИЛИСЬ ЛУЧШЕ
(Оконч. Нач. на 1-й стр.).

С какими же результата
ми подошел факультет к ве
сенней сессии?

Наиболее успешно сдали 
зачеты студенты 3-го курса. 
К началу экзаменов лишь 
единицы из них не имели за
четов, в основном, по строи
тельным машинам.

Неплохо сдали зачеты и 
студенты худшего по успе
ваемости в зимнюю сессию 
2-го курса. А лучшие груп

пы курса вновь подтвердили 
свою добрую репутацию, это 
— 311-3 (староста А. Саму- 

. сев), 311-6 (староста А. Пав
ленко). Намного лучше об
стоят дела и в группах 331-го 
потока.

Вызывает беспокойство 
состояние дел в некоторых 
группах 1-го курса, особен
но в 312-6 (староста С. Ко
тов), 312-7 (староста В. 
Акерман). Если в первых

По страницам вузовских газет

« А С У  И Н С Т И Т У Т А  Д Ё Й С Т В  У Е Т»
В условиях современной научно-технической революции одной 

из главных задач управления высшей школой страны является все
стороннее повышение эффективности работы высших учебных за
ведений. Достижению этой цели должны помочь создаваемые во 
многих вузах страны автоматизированные системы управления 
(А СУ). ТПИ утвержден головной организацией по разработке от
раслевой автоматизированной системы управления Министерства 
высшего и среднего специального образования РСФ СР (А С У  — 
МИНВУЗ) и типовой автоматизированной системы управления выс
шим учебным заведением (А С У  — ВУЗ). Первая очередь этих 
систем, объединенных под общим названием А С У — РОСМИНВУЗ, 
должна быть сдана в эксплуатацию в 1975 году.

Какими же вопросами, связанными с учебным процессом, будет 
заниматься АСУ? Они обозначены в двух подсистемах —  «Орга
низация учебного процесса» и «Контроль учебного процесса».

В первой подсистеме решается ряд организационно-управлен
ческих задач, таких как расчет объемов работы кафедр, распре
деление учебных поручений между кафедрами, распределение 
штатов профессорско-преподавательского состава, составление 
планов учебных занятий студенческих групп и другие.

Подсистема «Успеваемость» предназначена для улучшения 
информационного обеспечения всех уровней управления (прорек
тор по учебной работе, учебный отдел, деканат, кафедры, обще
ственные организации) оперативными данными о ходе учебного 
процесса. В подсистему включены задачи учета и анализа посе
щаемости занятий, текущей и сессионной успеваемости.

Предполагается разработка информационно-поисковой системы, 
которая позволит получать нерегулярную информацию об учебном 
процессе по запросам. В ЭВМ хранятся данные о посещаемости 
и текущей успеваемости каждого студента в любой день семестра, 
и, следовательно, в любое время эта информация может быть 
передана любому уровню управления для принятия соответствую
щего решения. Думается, это должно заставить нерадивых сту
дентов задуматься над своим отношением к главной их обязан
ности.

(Многотиражная газета «ЗА КАДРЫ» Томского 
политехнического института].

двух группах много вчераш
них производственников, и 
им трудно на первых порах, 
то в 342-2-й плохую успевае
мость можно объяснить толь
ко ленью студентов.

Улучшили свои показате
ли по сравнению с прошлой 
Сессией группы 312-2, 352-2.

В целом по факультету 
результаты зачетной недели 
позволяют надеяться, что 
экзамены весенней сессии 
наши студенты сдадут не
плохо.

В. НАДЕЛЯЕВ,
декан строительного фа
культета, наш корр.

С Т У Д Е Н Ч Е С К И Й  

Ю М О Р

Чемпион по пересдаче. 
Рисунок Валерия КОВАЛЕВА.

На критическую заметку 
Л. Ермолаевой «Позаботьтесь 
о кухне», опубликованную в 
21-ом номере «Политехника» 
отвечает проректор по АХЧ 
тов. Корниенко Н. Н.:

«Штат техничек утвержден 
институту из расчета 550 кв. 
метров на одну техничку. Об
щежитие № 5 имеет площадь, 
подлежащую уборке, в разме
ре 2458,7 кв метра, т. е. поло
жено пять уборщиц, фактиче
ски работают шесть. Принима-

ГАЗЕТЕ ОТВЕЧАЮТ
ются меры по изысканию 7-й 
штатной единицы.

Горячей Воды в общежитии 
не бывает в периоды недоста
чи холодной. Руководство ин
ститута несколько раз обраща
лось в «Водоканал» с требо
ванием обеспечивать нас во
дой бесперебойно, однако без
результатно. Об этом написа
но письмо первому секретарю

РК КПСС тов. Зубкову и зам. 
председателя исполкома гор
совета тов. Акатьеву с прось
бой воздействовать на руко
водителей «Водоканала», что
бы они нормально обеспечи
вали водой Студгородок.

В июле в общежитиях будет 
установлено 15 электроплит и 
отремонтированы все имею
щиеся».

УЧАСТВУЙТЕ 
В- СМОТРЕ 
ТВОРЧЕСКОЙ 
РАБОТЫ!

с. целью повышения уровня 
изобретательской и патентно
лицензионной работы в выс
ших учебных заведениях, Ми
нистерство высшего и средне
го специального образования 
РСФ СР и Центральный совет 
ВОИР в 1973 году объявили 
смотр изобретательской и па
тентно-лицензионной работы в 
вузах РСФ СР. Основными по
казателями при подведении 
итогов смотра явятся: количе
ство полученных на имя вуза 
дипломов на открытия и ав
торских свидетельств на изо
бретения; количество объек
тов, принятых к патентованию 
за границей; количество полу
ченных зарубежных патентов; 
количество и значимость про
данных за рубеж лицензий; 
количество внедренных в про
изводство изобретений, полу
ченных в вузе при выполне
нии научно-исследовательских 
работ; экономический эффект, 
полученный в народном хо
зяйстве от реализации изобре
тений, созданных в высшем 
учебном заведении.

Для премирования коллек
тивов вузов, добившихся в хо
де смотра лучших результатов 
в изобретательской и патентно
лицензионной работе, устанав
ливаются следующие премии: 
три — по 1000 рублей, шесть 
вторых — по 800 рублей, 
шесть третьих — по 600 руб
лей и двенадцать поощритель
ных премий по 300 рублей. 
Вместе с денежной премией 
вузы, занявшие 1— 15 места, 
награждаются грамотами Ми
нистерства и ЦС ВОИР.

Товарищи преподаватели, 
научные сотрудники, студенты! 
Принимайте активное участие 
в этом смотре! Оформляйте 
заявки на изобретения и от
крытия!

3. БЛАГОВЕЩ ЕНСКАЯ, 
руководитель патентной 
группы.

К 70-летию
Н-го съезда РС Д РП

КРАСНОЯРСКАЯ 
СТРАНИЧКА 
ЖИЗНИ 
В. И. ЛЕНИНА

В истории нашего города 
есть дорогая для красноярцев 
ленинская страничка. Великий 
вождь дважды бывал у нас: 
весной 1897 года и осенью 
1898-го. Красноярцы бережно 
хранят ленинские места и 
вновь приходят сюда, чтобы 
отдать дань уважения велико
му человеку Земли.

Высланный царским прави
тельством по делу «Союза 
борьбы за освобождение ра
бочего класса» в Восточную 
Сибирь на 3 года, В. И. Ленин 
приехал в Красноярск 4 марта 
1897 года. В память об этом 
приезде на современном зда
нии вокзала установлена мемо
риальная доска. Отсюда эки
паж довез Ильича до неболь
шого домика вдовы чиновника 
К. Г. Поповой, у которой, на
чиная с 80-х годов прошлого 
века и вплоть до 1906 г., ког
да обветшавший дом снесли, 
снимали квартиры политиче
ские ссыльные. Этот дом жан
дармы называли «штаб-кварти
рой политических ссыльных». 
Здесь, на 2 этаже, Ленину от
вели небольшую комнату, где 
он проводил за работой дол
гие часы. Иногда Владимиру 
Ильичу предоставляли крохот
ную рабочую комнатушку в 
соседнем домике, который ма
ло чем отличается от снесен
ного дома Поповой. В сохра
нившемся до наших дней ста
ринном здании и работал Вла
димир Ильич, когда дом Попо
вой переполняли ее многочис
ленные постояльцы.

Но особенно дорога для нас 
знаменитая загородная библи
отека купца Т. В. Юдина. Биб
лиотека в то время представ
ляла собой богатейшее книго
хранилище. За 30 лет этому 
любителю-библиографу уда
лось собрать около 100 тысяч 
томов различной литературы, 
в том числе 12 тысяч — на 
иностранных языках.

Владимир Ильич посетил в 
первый раз эту библиотеку 
уже на пятый день пребыва
ния в Красноярске и затем 
ежедневно в любую погоду 
работал в ней целыми днями, 
только к вечеру возвращаяс» 
домой. Здесь он собрал об
ширный справочный материал 
для создания фундаментально
го экономического труда «Раз
витие капитализма в России».

В Красноярске В, И. Ленин 
прожил 56 дней. Затем ему 
определили место поселения 
— село Шушенское Минусин
ского уезда. 30 апреля 1897 
года на пароходе «Св. Нико
лай» В. И. Ленин покидает наш 
город.

Еще раз он здесь побывает 
в 1898 году. Во время второго 
приезда в Красноярск Ленин 
жил с 11 до 20 сентября в до
ме ссыльного марксиста П. А. 
Красикова, где он встречался 
еще с одним молодым марк
систом — Л. Н. Скорняковым. 
Созданные ими по ленинско
му совету среди железнодо
рожников и учащихся фельд
шерской школы марксистские 
кружки воспитали немало ак
тивных деятелей партии.

Дни, которые В. И. Ленин в 
1897— 1898 годах провел в Кра
сноярске, составляют, естест
венно, лишь бесконечно ма
лую часть его революционного 
пути. Но и они связаны с исто
рией зарождения и формиро

вания Коммунистической пар
тии, выдвижением и политиче
ским воспитанием ее будущих 
кадров, ее идейной борьбой 
с противниками марксизма-ле
нинизма. Л. ЗИМИНА,

ассистент кафедры истории 
КПСС.

Редактор В. Н. СЕКЕРИНА.
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